

'Empresas que no despidan personal deben recibir estímulo'

Esta es una de las 3 nuevas propuestas del exministro Mauricio Cárdenas. La etapa que viene es clave



-  Compartir
-  2 Comentar
-  Guardar
-  Reportar
-  Portada

Empleo
Foto: iStock

RELACIONADOS: ECONOMÍA | RECESIÓN ECONÓMICA | CORONAVIRUS | PANDEMIA

Por: **REDACCIÓN EL TIEMPO** 27 de abril 2020, 08:07 p.m.

Los dilemas que anteceden a la fase de normalización y flexibilización, tras una larga cuarentena, hacen parte de la etapa que se aproxima y las decisiones que se tomen serán tan claves como las del confinamiento. Por ello, es importante que se sigan escuchando alternativas y ojalá se tomen decisiones sin demagogia ni populismo. Estas son parte de las sugerencias que hace el ex ministro de Hacienda, Mauricio Cárdenas, al tiempo que plantea tres nuevas propuestas en esta columna especial para EL TIEMPO.

Temas relacionados

EMPLEO 10:20 P.M.

Covid-19: La dura batalla para salvar el empleo en tiempos de pandemia

PLATAFORMA DIGITAL 05:34 P.M.

Extienden plazo de registro para unos sectores económicos de Medellín

BARRANQUILLA 09:31 A.M.

Gases del Caribe anuncia alivios en pago de servicio

"Como dijo la Canciller alemana Ángela Merkel el pasado viernes, la crisis del Covid-19 apenas comienza. Las cuarentenas fueron decisiones radicales y contundentes, frente a las cuales no había una mejor opción. Las medidas en la fase de normalización y flexibilización serán más difíciles, pues estarán rodeadas de disyuntivas y dilemas.

Saldrán a relucir los verdaderos liderazgos, que deben conjugar la ciencia y el conocimiento, la creatividad para encontrar fórmulas y la capacidad de orientar a la opinión pública sin demagogia ni populismo. A juzgar por lo que ha pasado en las últimas cinco semanas, el Presidente Duque está bien parado en la cancha, en abierto contraste con sus colegas de Brasil y México.

También es cierto que estos son momentos para actuar con un sentido propositivo. La humildad será buena consejera para todos, dentro y fuera del gobierno, pues nadie puede pretender tener todas las respuestas. A diferencia de otras crisis, esta no tiene un libreto que se pueda estudiar en los textos; hay que escribirlo a medida que llega nueva información.

Con ese espíritu hace dos semanas hice tres propuestas, dos de las cuales fueron acogidas: el aumento al 90 % de las garantías a los créditos a las empresas que mantengan sus nóminas, y la pausa en el pago de impuestos parafiscales. Me sorprendió, en todo caso, que se mantuviera intacto el 4 % que va a las Cajas de Compensación y el 3 % que reciben las AFPs como comisión, pues en los dos casos se pudo haber reducido por lo menos parcialmente.

Tampoco se acogió la propuesta de diferir unos meses el pago de impuesto de renta de las empresas, especialmente de las pequeñas y medianas, como se está haciendo en otros países. En sano juego democrático, habría sido bueno que el gobierno explicara sus razones.

Hoy quiero hacer tres propuestas adicionales, aplaudiendo el esfuerzo del gobierno por los avances que ha habido hasta ahora.

La primera tiene que ver con la necesidad de un apoyo adicional a las empresas que no despidan trabajadores. La idea que ha hecho carrera es que el gobierno asuma directamente una parte de la nómina. Como este subsidio puede ser muy costoso, seguramente enfrentará restricciones de carácter fiscal.

Hechas todas las sumas y restas, el déficit del gobierno nacional bordeará 6 % del PIB en 2020. Es decir, será muy difícil estirar más el acordeón para acomodar el subsidio a la nómina con cargo al presupuesto.

Por eso hay que encontrar otras fórmulas.

Una posibilidad es que el gobierno condone –en el momento de su vencimiento-- un porcentaje del saldo de los créditos garantizados por el FNG. Este apoyo a las empresas debe condicionarse a que no hayan despedido trabajadores y que sus préstamos estén al día.

Así, la condonación parcial solo aplicaría a casos en los que no se hayan utilizado las garantías ofrecidas por el FNG. Para motivar a los bancos a dar créditos no a 12 meses, sino a 24 o 36, el porcentaje de condonación debería ser creciente en función del plazo. El gobierno podría pagar estas condonaciones con un bono, de forma que el costo fiscal pueda diferirse en el tiempo.

Paso a la segunda propuesta. Al entrar en una recesión, la calidad de la cartera se deteriorará—lo cual le pondrá presión a la relación de solvencia de los bancos—al tiempo que se reducirá la liquidez del sistema financiero. Ante esa perspectiva, para que el crédito fluya hoy los bancos deben asegurarse que habrá suficiente liquidez mañana.

La titularización de cartera es la llamada a dar respaldo en materia de liquidez y solvencia. Como se está haciendo en Asia, el gobierno podría impulsar un vehículo de propósito especial (SPV por su sigla en inglés) que compre la cartera de los bancos y la convierta en títulos. El Banco de la República podría comprar los títulos mejor calificados (de menor riesgo), lo que incentiva a los bancos a prestar más, sin el temor a quedarse sin la liquidez o sin el capital suficiente. El banco central debe tener alguna protección si hay pérdidas, lo cual se logra con una inversión de capital del gobierno en el vehículo.

Los bancos deben quedarse con una parte del riesgo de crédito, obligándolos a conservar una proporción de los títulos emitidos por SPV, especialmente los que estén más abajo en la cascada de prioridades de pago y, por lo tanto, tengan menor calificación. Es decir, los bancos pierden si no hacen una buena gestión.

Además de evitar una mayor descolgada durante la cuarentena, esta fórmula ayudaría a impulsar el crédito durante la fase de recuperación.

Por último, la tercera propuesta es que las medidas mencionadas, como las garantías del FNG, la condonación de un porcentaje de los créditos y el alivio al pago de paraíscales no deben beneficiar a empresas cuyos accionistas provengan de paraísos fiscales. Nada de esto debe servir para exportar utilidades, en detrimento del pago de impuestos en nuestro país.

MAURICIO CÁRDENAS
Ex ministro de Hacienda
Especial para EL TIEMPO

DESCARGA LA APP EL TIEMPO

Noticias de Colombia y el mundo al instante: Personaliza, descubre e infórmate. [CONOCE MÁS](#)

Empodera tu conocimiento

GAS 07:00 A.M.

En el día del árbol urgen acelerar reemplazo de leña por gas propano

CORONAVIRUS 01:18 A.M.

Colombia necesita un 'simulacro inteligente'

EMPLEO 10:20 P.M.

Covid-19: La dura batalla para salvar el empleo en tiempos de pandemia

BBC NEWS 09:59 P.M.

El multimillonario chino que trata de detener el coronavirus

Nuestro Mundo

COLOMBIA

INTERNACIONAL

BOGOTÁ MEDELLÍN CALI BARRANQUILLA

CORONAVIRUS EN COLOMBIA 07:10 A.M.

Hay 20.298 trabajadores, tras el 'pasaporte sanitario digital' en Cali

CORONAVIRUS EN COLOMBIA 06:55 A.M.

La lucha por ingresar a algunos bancos, EPS y supermercados en Cali

MÉDICO CONTAGIADO 06:54 A.M.

'Contagio no fue por falta de bioseguridad': médico de Los Rosales

ROBO A RESIDENCIAS 06:40 A.M.

Conmoción por robo a mano armada en conjunto residencial de Cali

METRO DE MEDELLÍN 05:30 A.M.

¿Se sostiene el Metro de Medellín con el 35% de sus viajeros?

Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.

Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO

Ponte al día Lo más visto

10:20 P.M. EMPLEO

Covid-19: La dura batalla para salvar el empleo en tiempos de pandemia



09:45 P.M. TERAPIAS

La terapia que curó a un infectado de covid-19 se investiga en el país



12:45 A.M. CORONAVIRUS

La enfermera colombiana que enfrenta al covid-19 en Italia



10:29 P.M. CORONAVIRUS

Tras más de 216.000 muertes, el mundo busca volver a 'nueva normalidad'



12:00 A.M. CORONAVIRUS EN COLOMBIA

Fallecidos por coronavirus ya son 269 ¿Qué revelan las cifras?



1

OXFORD 06:09 P.M.

Pruebas de vacuna de coronavirus aplicadas a monos fueron un éxito

1

TERAPIAS 09:45 P.M.

La terapia que curó a un infectado de covid-19 se investiga en el país

2

CASOS CORONAVIRUS 05:33 P.M.

Confirman 16 muertes nuevas por covid-19 en Colombia, ya van 269

3

CORONAVIRUS 05:25 P.M.

Por coronavirus, Danna García denuncia discriminación de sus vecinos

4

CORONAVIRUS EN COLOMBIA

12:00 A.M.

Fallecidos por coronavirus ya son 269
¿Qué revelan las cifras?

TE PUEDE GUSTAR

Enlaces Patr

Experta en lingüística explica como hablar inglés con solo 15 min de estudio al día

Babbel

Has disfrutado en casa una mezcla con las notas de Hair Club